



## 新潟県少年自然の家

〒959-2602

新潟県胎内市乙1503番地166

Tel 0254-46-2224 Fax 0254-46-3070

自然の家ホームページ

<https://www.pref.niigata.lg.jp/shizen/>

**この度の「令和6年能登半島地震」により被害を受けられた皆様に、謹んでお見舞い申し上げますとともに、1日も早い復旧・復興を願っております。**

「居たい」「行きたい」「やってみたい」を叶える場づくり

所長 伊藤 彰

先日、飲食店の入口に「人手不足のため、座席への案内、料理の提供が遅れる場合があります」という貼紙があり、店内は空いているにもかかわらず、しばらく待たされるということがありました。一方で、巷にはセルフオーダーやセルフレジを導入し、注文と会計を無人化・効率化する店舗が増えています。生活の様々な場面で、少子高齢化や人口減少の影響・対応に触れる機会が多くなりました。

国立社会保障・人口問題研究所が公表した将来推計では、新潟県の人口は2050年に3割減少し、住民が半数を割り込む町村もあるとされています。15～64歳の生産年齢人口は、県全体で4割も減少し、周辺部の14市町村では半数未満となる見込みだそうです。AI（人工知能）が目覚ましい進化を遂げ、生産性が向上していますが、解決できない深刻な状況が進行しています。

各地で学校の統廃合や部活動の地域移行等が議論されており、人口減少に正対し、前提として教育を考える時が来ています。昨年、こども家庭庁が策定したこどもの居場所づくりに関する指針では、現状を次のように分析し、その緊急性と重要性を訴えています。

地域のつながりの希薄化、少子化の進展により、こども・若者同士が遊び、育ち、学び合う機会が減少しており、「こども・若者が地域コミュニティの中で育つ」ことが困難になっている。特に過疎化が進展する地方部では、こうした傾向が一層懸念される。

豊かな自然に恵まれ、魅力的な子育ての場であった地方部の教育力は失われつつあり、教育の地域格差が懸念されています。地方部ほど大きな役割を果たしてきた学校は、様々な課題や事情を抱えたこどもに対応し切れずはけません。一人一人が子育て・教育の担い手であるという自覚をもって、それぞれの地域でこどもが求める「居たい」「行きたい」「やってみたい」の3要素を踏まえた質の高い居場所づくりを進めることが急務です。

青少年教育施設である当施設は、こども・若者に限らず、幅広い年齢層の地域住民が交流する場として、広く活用されている居場所です。「居たい」「行きたい」「やってみたい」といった期待に責任をもって応えるとともに、多世代との交流や地域とのつながりが活性化されるような取組の充実・創出を目指していきます。

今年度の施設利用人数は、施設がリニューアルとなった令和元年度並みに戻ってきました。老若男女問わず多くの皆様からのご利用、そしてご支援に感謝申し上げます。

## お知らせ

2月下旬の新聞報道等でご存じのとおり、行財政改革の一環として行われた県有文教施設の運営体制の見直しの結果、当施設は令和7年度から指定管理者制度に移行される予定です。

運営体制の変更後も、学校団体は宿泊料や施設使用料は減免でご利用いただけます。大人や家族をグループとした学校以外の団体も、これまで同様にご利用いただけます。4月以降、使用に必要となる各種料金が改定となりました。詳細については、HP等でご確認ください。



〈自然・ふれあい！家族のつどい「指令ゲーム」〉

## 〈はつらつ体験塾〉

学校に行けない、行きづらいと感じている小・中学生が、様々な体験活動にチャレンジ！自然、社会、人とのかかわりが子どもたちを成長させ、一歩前に踏み出すきっかけになっています。秋から冬にかけて実施した「第3回 はつらつ体験塾」では、次のような活動を行いました。

### 11月 日帰りミニキャンプ 〈うどん打ち〉



力いっぱいこねました！できたうどんのコシの強さには、みんなびっくりでした！

### 12月 フレンドリーキャンプ ~~バス~~〈電車に乗ってランチ〉



強風で電車が遅れてしまい、バスでの移動にはなりましたが、イオン新発田にて、好みのランチを堪能しました♪注文や支払いも一人できました！

### 1月 チャレンジキャンプ 〈お楽しみチャレンジ〉



班ごとに遊びを考えて、準備や進行まで行いました。達成感と笑顔でいっぱい、素敵な時間になりました。

#### ☆参加者の声☆

- ・違う年齢の子とも話せたし、一緒におもしろい話ができ、良かったです。活動班では、年下の子をまとめることをがんばりました。
- ・初めて行ったので、最初は緊張していたけど、ボランティアの人が優しく楽しく話してくれて楽しかった。班の人も全然知らない人ばかりだったけど、話しかけてくれたので、仲良くなれた。おうちの人がいなくても行動することができた。

## 〈第2回自然・ふれあい！家族のつどい〉

2月10日～11日に開催されました。22家族65名の方々からご参加いただきました。活動内容は、1日目はチョコクランチ作りと選択活動（焚き火 or スノーキャンドル）、2日目は指令ゲームを行いました。二日間を通して家族とふれあい、素敵な思い出を作っている様子が印象的でした。来年度も家族のつどいを開催いたします。ご参加お待ちしております。



〈チョコクランチ作りの様子〉



〈焚き火活動の様子〉



〈スノーキャンドル活動の様子〉

#### ☆参加者の声☆

- ・今回も親子で楽しいひと時を過ごすことが出来ました。ありがとうございました。創作活動や指令ゲームにおいて、子供達が楽しく自主的に物事に取り組むことが出来ていたのが良かったです。
- ・指令ゲームは初めてだったけど、施設内を歩いたり外に出ていたりして、とても楽しかった。
- ・新しい友達が出来た。
- ・第1回にも参加させて頂きましたが、テレビやゲームのない時間を家族で共有できるので楽しみにしていました。
- ・予想を上回る企画に大変満足しました。

## <チャレンジわんぱく(1月)>

県内の小学校4年生から6年生が自然の家に集まり、自然体験や共同生活体験を通して、積極的に活動する態度や参加者同士で協働することの大切さを学びました。7月に行ったカヌーにつづき、1月はスキーを行う予定でしたが、積雪不足のためスキーは行えませんでした。スキーの代わりに、「どんど焼き」や「もちつき」といった伝統行事、フィンランド発祥のスポーツ「モルック」を行いました。



<どんど焼き活動の様子>

☆参加者の声☆

- ・カヌーのときは同じ学校の友達と一緒になれたけど、今回はなれませんでした。けど、とてもなかよくなれて、友達が増えたので、嬉しかったです。次もまたチャレンジわんぱくに参加したいです。
- ・班の人と協力し合って活動することが出来てとても楽しかったです。中学生はチャレンジわんぱくには参加できないけど、この思い出を中学校でも生かしていきたいと思いました。
- ・スキーはできなかったけど、もちつきやモルックなどをやって楽しかったし、違う学校の人とも一緒に活動出来て楽しかった。

## <中学生リーダーシップ研修>

全県から中学1・2年生19名の精鋭が参加しました。グループワークによるイベントの企画・運営を通して、参加者の創造性及びコミュニケーション能力を高めるねらいのもと研修を行いました。一日目の研修に行ったブレインストーミングやKJ法をもとに充実した話し合いを経て、知恵を出し合ってイベントを企画しました。そして、試行と調整を繰り返し、イベントの精度を高めました。二日目のイベントは参加した地域の方々に、大変好評でした。



<イベント企画・運営の研修の様子>

☆参加者の声☆

- ・創造力、行動力をつける上で、非常に有意義な活動だった。またブレインストーミング&KJ法も、以前まで名前だけ知っていたものなので、実際に行ってみて、持って帰れる部分は多くあった。
- ・自分たちで、イベントを0から作ることは初めてだったのでとても楽しかった。そして、今まで関わったことのない人と話し、一緒に何かを実行することの楽しさをたくさん感じる事ができた。

## <大人のアウトドア>

### 4/29(土)~5/7(日)「自然の家でキャンプ!」

☆参加者の声☆ 木漏れ日と鳥の鳴き声が美しく、自然いっぱいゆったりと素敵な時間を過ごすことができました。GWや3連休などに、今回のようにキャンプをさせてもらえると嬉しいです。



<ツリーイング>

### 4/30(日)「ツリーイング」

新緑の季節に、木を使って楽しむアウトドア・アクティビティ〈自然の家でキャンプ〉であるツリーイングをインストラクター2名を招聘して、赤松林で実施しました。

☆参加者の声☆貴重な良い経験になりました!子どもも満足していました!

### 5/13(土)「トレイルラン」

豊かな自然の中を走るトレイルランニングが国内外で大人気となっています。遊歩道はウッドチップが敷いてあるエリアもあり、新緑と体にやさしいコースとして

☆参加者の声☆定期的にやってほしいです。トレイルウォーキングも参加したいです。



<トレイルラン>

### 7/1(土)・8/20(土)「たき火をしよう!」

☆参加者の声☆ 整備された芝生広場で野外活動の楽しさを味わっていただきました!

初めてのたき火を楽しませていただきました。ちょっとクセになりそうなくらい癒されました。

2回目の参加ですが、空が澄み切っていて、星空はとてもきれいで最高でした。

### 7/31(月)~8/6(日)「自然の家でキャンプ!~夏~」

☆参加者の声☆森の中でのびのびと過ごせました。自然の良さを思いっきり体感できました。夜は、お風呂があり、施設もきれいでよかったです。

グラウンド・ゴルフ、初めてでしたが家族で楽しめました。



<自然の家でキャンプ~夏~>

## <冬期間の利用の様子>



<創作活動>



<米粉ピザ作り>



<もちつき体験>



<たき火体験>

## <今年度の利用者の声> 利用アンケートに貴重な声をお寄せいただき、有難うございました！

- 木材が利用されており、チーム全体、気分良く過ごせたと思います。子どもたちが生き生きしていました。
- 研修に必要な備品がそろっていて、大変使いやすい。
- エアコンが充実していて、蒸し暑い中も快適に過ごすことができました。また、雨天時の活動も充実していたので、ありがたかったです。いろいろな道具がそろっていて素晴らしいです。
- 仲を深める、思い出を作る、自分たちで挑戦するなどの目的を達成できました。
- 丁寧な対応をしていただき、安心して活動することができました。元気にこやかに子どもたちに接していただき、楽しんでいました。
- キャンプファイアやカヌー、オリエンテーリングなど多様な自然体験活動ができてありがたかったです。
- 合宿により、チーム内の共通理解を高めることや集団生活によりチームワークを向上することができた。
- 秋の素材をたくさん集めさせてもらいました。材料がたくさん集まり、子どもたちも大喜びでした。
- 雨でしたが、館内POLだけで子どもの歩数計は七千歩を超え、十分に体を動かすことができました。
- 100人規模でミュージカルの練習ができる施設がとても貴重です。おかげ様でいい練習ができました。
- アレルギー対応にも打ち合わせをしながら確実に取り組んでいただきました。
- おいしかった。バランスがとれていた。自宅で食べないようなおいしいものが食べられた。
- △YouTube やとらのまきはあったのですが、経験者がいないとわからない部分が多かった。
- △毎年のことですが、子ども・大人の食事の料金設定があるといいです。
- △冷房が各部屋完備はありがたい。体育館やまつかさのいえなどにも設置してあるとありがたい。
- △ウォークラリーのCP(チェックポイント)1がないようで時間を使ってしまった。
- △幼稚園の子どもたちにはテーブルが少し高かったり遊具も少し高さがあった。
- △営火場の放送設備の調子がよくなかった。

## 令和6年度主催事業(予定)

- 4月25日(木) 第1回利用団体引率指導者研修会
- 5月 3日(金)~6日(月) 自然の家でキャンプ
- 5月11日(土) 第1回はつらつ体験塾日帰りミニキャンプin胎内
- 14日(火) 第2回利用団体引率指導者研修会
- 16日(木) 第3回利用団体引率指導者研修会
- 6月 1日(土) プログラム体験会
- 6月15日(土) 第1回はつらつ体験塾フレンドリーキャンプ
- 16日(日) //
- 24日(月) 第4回利用団体引率指導者研修会
- 7月13日(土) 第1回はつらつ体験塾チャレンジキャンプ
- 14日(日) //
- 8月 3日(土) 家族でカヌーに親しもう
- 4日(日) //
- 25日(日) 第2回はつらつ体験塾日帰りミニキャンプin五頭
- 9月14日(土)~16日(月) つなごろう!五頭・胎内チャレンジキャンプ
- 22日(日) 第2回はつらつ体験塾日帰りミニキャンプin妙高

※今後、日程変更など行う場合がございます。

- 10月 5日(土) 国際交流キャンプ
- 6日(日) //
- 10月12日(土)~14日(月) 自然の家でキャンプ
- 26日(土) 一緒にお泊まりキャンプinたいない
- 27日(日) //
- 11月 2日(土) 一緒にお泊まりキャンプinたいない
- 3日(日) //
- 11月16日(土) 第3回はつらつ体験塾日帰りミニキャンプin胎内
- 12月 7日(土) 自然・ふれあい!家族のつどい
- 8日(日) //
- 14日(土) 第3回はつらつ体験塾フレンドリーキャンプ
- 15日(日) //
- 1月18日(土) 第3回はつらつ体験塾チャレンジキャンプ
- 19日(日) //
- 25日(土) チャレンジわんぱく
- 26日(日) //
- 2月 8日(土) 自然・ふれあい!家族のつどい
- 9日(日) //